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据新华社北京 7月 10日电 （记者

刘硕）《关于在办理涉未成年人案件中全

面开展家庭教育指导工作的意见》10日向

社会公布。该意见由最高人民检察院、全

国妇联、中国关心下一代工作委员会近日

共同印发。

意见要求，对于四类情形应当进行

家庭教育情况评估，根据评估结果对未

成年人的父母或其他监护人提出改进家

庭教育意见。四类情形包括：未成年人

因犯罪情节轻微被人民检察院作出不起

诉决定，或者被人民检察院依法作出附

条件不起诉决定的；被依法追究刑事责

任或者因未达到刑事责任年龄不予刑事

处罚的；遭受父母或其他监护人侵害的；

其他应当接受家庭教育指导的。

三部门印发意见推动涉案
未成年人家庭教育指导工作

据新华社北京 7 月 10 日电 （记

者樊曦）记 者 从 中 国 铁 建 股 份 有 限 公

司 了 解 到 ，一 台 刀 盘 涂 装 采 用 熊 猫 图

案设计的超大直径盾构机 10 日正式下

线 。 这 台 盾 构 机 名 为“ 锦 绣 号 ”，开 挖

直径达 12.79 米，是我国迄今研制具有

完全自主知识产权的最大直径土压平

衡盾构机。

“锦绣号”总长 135 米，总重 3000 吨，

锦绣隧道为成自高铁关键节点工程，其中

盾构段长 2.62公里。

“锦绣号”盾构机采用高承压能力

的聚氨酯密封技术，可承受隧道超大埋

深带来的极高水土压力，将为地铁隧道

施工提供有力保障，进一步提高国产隧

道掘进技术装备的自主可控能力。

国产最大直径土压
平衡盾构机下线

据新华社太原 7月 10日电 （记者

王飞航）记者从山西省水利厅获悉，山

西大水网“第二横”龙华口调水工程近

日在山西省阳泉市正式开工。项目建

成后，黄河与海河将实现“牵手”，预计

每年将有 5000 万立方米的黄河水经滹

沱河，进入阳泉龙华口水库，进而实现

向盂县和阳泉市区调水，改变当地供水

单一水源现状，加强娘子关泉域保护和

生态修复。

据了解，龙华口调水工程是山西省

“两纵十横”大水网规划的重点工程，是

“第二横”相关项目的首个开工项目。工

程由滹沱河取水枢纽、龙华口水库补水

工程、龙华口水库向盂县和阳泉市区调

水工程三部分组成。

黄河“牵手”海河
山西龙华口调水工程开工

据新华社北京 7 月 9 日电 连 日

来，广大青年踊跃参观“‘不忘初心、牢记

使命’中国共产党历史展览”。

中国传媒大学播音主持艺术学院

2018 级本科生冯琳是庆祝中国共产党

成立 100 周年大会上的 4 名领诵员之一，

在领诵的前期准备中，她曾专门来到中

国共产党历史展览馆了解党的百年奋斗

历程。“通过参观，我更加明白了今天的

幸福生活来之不易。”冯琳说。

在一块“‘民族团结一家亲’列车迎

新春联欢活动”展板前，天津职业技术师

范大学职业教育学院副院长玛日耶姆古

丽·吾布力喀斯木久久驻足。她 2019 年

从新疆来到天津，担任学校少数民族学

生的辅导员。“这几年，各族学生的中华

民族共同体意识越来越强，特别是抗疫

斗争中，学生们更是感受到祖国的温暖

和强大。”玛日耶姆古丽·吾布力喀斯木

说 ，她 将 在 工 作 中 认 真 贯 彻 好 习 近 平

总书记在庆祝中国共产党成立 100 周年

大会上的重要讲话中“必须加强中华儿

女大团结”的要求，加强民族团结进步教

育，铸牢中华民族共同体意识。

在“全面推进依法治国总目标”的展

区前，最高检案件管理办公室四级高级

检察官助理黄波停下来仔细观看。“这几

年，全面依法治国取得重大进展，让我们

很受鼓舞。作为青年检察官，我今后将

以更加昂扬向上的精神状态，不负时代、

不负韶华，坚持司法为民、公正司法，努

力让人民群众在每一个司法案件中感受

到公平正义。”黄波说。

展览中，一部婚姻法引起了民政部办

公厅调研室副主任高小龙的注意。“百年党

史蕴含着前进的力量。党带领人民建立新

中国，彻底革除了沉疴痼疾，建立了社会主

义婚姻家庭制度，人民的幸福感持续增

强。在新的征程上，作为一名青年，我要贯

彻好总书记重要讲话精神，脚踏实地做好

民政工作，更好为人民服务。”高小龙说。

中国共产党历史展览馆是一部立体

的党史书。广大青年在展览馆内感受历

史、畅想未来，立志把青春奋斗融入党和

人民的事业中。

广大青年踊跃参观“‘不忘初心、牢记使命’中国共产党历史展览”

据新华社香港 7月 10日电 “香港

爱国主义教育高峰论坛”10 日在香港举

行，旨在提高香港社会对爱国主义教育

的认识，提升香港青少年的爱国精神，落

实“爱国者治港”原则，让爱国爱港光荣

传统薪火相传。

此次论坛是香港回归以来首次以

爱国主义教育为主题的大型高峰论坛，

由香港中联办教科部、教育部港澳台办

和香港特区政府教育局支持，香港教育

工作者联会、香港大公文汇传媒集团、

紫荆杂志社联合主办。香港特区行政

长 官 林 郑 月 娥 、教 育 部 副 部 长 田 学 军

（视 频 出 席）、香 港 中 联 办 副 主 任 谭 铁

牛、特区政府教育局局长杨润雄、香港

教育工作者联会会长黄均瑜，以及多所

香港院校、教育团体代表等约 220 位嘉

宾出席。

林郑月娥在致辞时表示，古今中外，

爱自己的国家天经地义，而背叛国家都

被视为非常严重的罪行，天理不容。近

年来，香港将国家的历史列为初中必修

科目，并将以公民与社会发展科取代原

本的通识教育科，强化中华文化、宪法和

香港基本法的学习，同时在学校教育以

外举办一连串建立社会爱国氛围和提升

学生爱国精神的活动，培养香港青年人

的爱国主义思想。

林 郑 月 娥 呼 吁 ，国 家 的 希 望 在 青

年，民族的未来在青年。培育青少年的

爱国情怀，是政府、教育界、家长和社会

各界人士须共同承担的责任，希望大家

一起培育香港青年成为实现中华民族

伟大复兴、确保香港长期繁荣稳定的一

股正能量。

参加论坛的与会人士通过发表主题

演讲、举行圆桌论坛等方式，共同探讨加

强香港青少年爱国主义教育、增强香港

青少年对国家民族的认同等议题。

爱国主义教育高峰论坛在港举行

97 岁 的 老 兵 孙 景 坤 ，每 天 醒 来 后

第一件事，就是看一眼挂在床头的那

件老式军装，军装上挂满了各式各样

的勋章：一等功奖章，二等功奖章，三

等功奖章……

如 今 ，这 件 军 装 上 再 添 一 项 荣

誉 —— 熠 熠 生 辉 的“ 七 一 勋 章 ”。

由 于 身 体 原 因 ，孙 景 坤 没 能 前 往

北京参加“七一勋章”颁授仪式，而是

在病房里观看了电视直播。当儿子孙

福贵代他领回了“七一勋章”，孙景坤

拉着儿子捧着“七一勋章”的手，久久

没有松开。

“ 党 和 国 家 给 了 父 亲 这 么 高 的 荣

誉 ，我 们 知 道 他 心 里 感 谢 党 ，感 谢 国

家。”孙景坤的女儿孙美玲说。

三次赴朝——

“我是党员，不能当逃兵躲起来”

1948 年 1 月，解放战争激战正酣，

辽宁省安东市（今丹东市）山城村村干

部正动员村里的年轻人踊跃参军。谁

也没想到，新婚不到一周的农会副主席

孙景坤带头举起了手。

后来有人问他，当时为啥能放下新

分的地、新娶的媳妇去当兵？孙景坤

说：“跟着共产党走准没错，等全国解放

了，再回来种地抱孩子也不晚。”在孙景

坤的感召下，12 名同村青年报名参军。

他们打起背包，告别亲人，奔赴战场。

入伍后，孙景坤成为东北人民解放

军第 3 纵队 8 师 24 团 7 连的一名机枪

手，跟随部队参加了解放锦州、决战平

津等战役战斗，后来又一路向南，飞渡

长江天险、突破湘粤防线、会歼桂系兵

团，直抵天涯海角。作战英勇的孙景坤

数次负伤，也在战火中成长，光荣加入

中国共产党。

朝鲜战争爆发后，孙景坤所在部队

急赴辽宁安东，等待调遣。部队驻地离

孙景坤的家并不远，但在部队待命的 40

天里，他从未提过探家的要求，“在外面

打了几年仗，咋能不想家？但别人都不

回家，我咋能搞特殊？”

1950 年 10 月 19 日，孙景坤跟随志

愿军 40 军 119 师 357 团从鸭绿江大桥开

赴朝鲜战场。入朝不久，在一场激烈的

遭遇战中，冲锋在前的孙景坤腿部负

伤，被送回国治疗。伤还没好利索，他

就带着“死也要死在前线”的决心，搭乘

运送物资的军列，第二次跨过鸭绿江。

“没想到一到朝鲜，找不到之前的部队

了。”原来，部队根据战事安排已离开原

来的地方，疗伤归来的孙景坤与部队失

去了联系，只好二次回国。有人劝他养

好伤后再做打算，孙景坤却摇摇头：“我

是党员，不能当逃兵躲起来。”

当孙景坤费尽周折终于打听到部

队的消息后，他一分一秒也不能等，搭

乘过江军列奔赴前线。那时，他并不知

道，在前方等待他的，是生命中最刻骨

铭心的一场战斗。

浴血疆场——

“真正的英雄是那些牺牲的战友”

那是孙景坤军旅生涯中经历的最

惨烈战斗。

“战斗打完了，好多战友都牺牲了，

鲜血染红了阵地，最后只剩下我们 4 个

人。”想起曾经并肩作战的战友，孙景坤

的眼中饱含泪水。

1952 年 10 月 27 日，7 连副排长孙景

坤闯进 357 团 3 营指挥部 ，请求参战 。

营长当即命令他向 161 高地增援。

那时，炮火连天的朝鲜临津江畔，

357 团在炮火支援下，夺取了敌人苦心

经营一年有余、防御坚固的 161 高地，

随后由 8 连副连长支全胜带领 2 排官兵

坚守。为了夺回 161 高地，敌人发起疯

狂进攻，拼死阻击的志愿军官兵伤亡惨

重，阵地上只剩下支全胜和 5 名战士。

他们抱着拼死坚守的决心，把爆破筒和

手榴弹抱在怀里，随时准备与敌人同归

于尽。

紧要关头，孙景坤带着 9 名战士，

扛着 8 箱手榴弹和 2 箱子弹，突破多道

封锁线，利用敌人火力死角冲上 161 高

地增援。孙景坤和战友们一连击退敌

人 6 次反扑，守住了阵地。

这场战斗，作为志愿军发起的 1952

年秋季战术反击作战的重要组成部分，

有力支援了著名的上甘岭战役。因在

战斗中表现英勇，孙景坤被志愿军司令

部、政治部记一等功。1953 年，在朝鲜

民主主义人民共和国举行的纪念抗美

援朝战争三周年授功典礼上，孙景坤荣

获一级战士荣誉勋章。

2016 年，得知丹东抗美援朝纪念馆

征集历史文物资料时，孙景坤毅然把自

己 珍 藏 了 几 十 年 的 立 功 证 书 捐 献 出

来。对于荣誉，孙景坤有自己的理解：

“我还活着，已经很幸福了，真正的英雄

是那些牺牲的战友，他们不该被遗忘，

也不能被遗忘……”

淡泊名利——

“ 上 阵 杀 敌 不 是 向 党 伸 手

要待遇的本钱”

1955 年 ，战 功 卓 著 的 孙 景 坤 放 弃

留在城市的机会，复员回到家乡山城

村务农。

从回到村里的那一天起，孙景坤对

自己的功绩闭口不谈，也很少讲起在部

队的经历。一个战斗英雄“消失”了，取

而代之的是农民孙景坤，但不变的是一

名党员的责任与担当。

“想想战场上那些牺牲的战友，我

还有什么资格挑三拣四？党叫干啥就

干啥。”回村第三天，孙景坤就拿起农具

到生产队参加劳动，很快就担任生产队

长。他带领乡亲们大力开展粮菜生产

和村庄建设，用几年时间在滚兔岭上栽

下了 13 万棵松树和板栗树，还修建水

坝保护农田。

上世纪 90 年代，同村村民偶然发

现一本书，上面记录了孙景坤在朝鲜战

场的英勇表现，孙景坤是战斗英雄的消

息才渐渐传开。

“ 你 参 加 革 命 就 带 回 一 些 奖 章 和

一 身 伤 疤 ，什 么 好 处 都 没 有 ，太 吃 亏

了。”有人不解，孙景坤立下那么大的

功劳，怎么不见他提什么要求？孙景

坤却说：“上阵杀敌不是向党伸手要待

遇的本钱。”

孙景坤的大女儿孙美丽回忆，有一

年当地电信局招话务员，选中了干活麻

利的孙美丽，“俺爸一看名单上有我，就

硬给拿了下去”。孙美丽说，父亲当了

几十年生产队长，每每有单位来招工，

他都毫不犹豫地把机会让给别人。家

里姐弟 7 人，5 个是农民。

孙 景 坤 年 轻 时 南 征 北 战 ，身 上 落

下 20 多处伤疤，小腿里的弹片至今未

能取出。然而，每次有部队、地方领导

来慰问，他总是念叨：“我给党和政府

添麻烦了。”

“他心里总是先想着党、想着国家、

想着别人，把自己摆在最后。”山城村党

支部书记邱大鹏说。

党龄 72 年的孙景坤，抚摸着授予

他的党内最高荣誉“七一勋章”，最先想

到的是自己的战友。他的眼中闪动着

泪花，颤动着嘴唇对身边的家人说：“党

和国家没有忘记我们。这份光荣不仅

属于我，也属于为祖国献出鲜血和生命

的战友。”
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（上接第一版）

“看得出来，总书记为我们老百姓自

发保护长江母亲河而高兴。”

对母亲河的保护，是习近平总书记

最为牵挂的生态环境问题之一。

2020 年 11 月 14 日 ，习近平总书记

在南京主持召开全面推动长江经济带发

展座谈会。这是总书记聚焦长江经济带

发展召开的第三场专题座谈会。

2016 年，在重庆召开的推动长江经

济带发展座谈会上，习近平总书记明确

提出“共抓大保护，不搞大开发”。

此时，正是沿岸一些地方快马加鞭

上项目之际。习近平总书记用“好像是

泼了一盆冷水”来形容。

2018 年，在武汉召开的深入推动长

江经济带发展座谈会上，习近平总书记

指明长江生态环境的严峻形势——

“长江生物完整性指数到了最差的

‘无鱼’等级”；

“沿江产业发展惯性较大，污染物排

放基数大”；

“长江岸线、港口乱占滥用、占而不用、

多占少用、粗放利用的问题仍然突出”；

“流域环境风险隐患突出”；

……

习近平总书记走得近、看得深、想得远。

“化工围江”问题，是长江生态环境

的“顽疾”。整改推进得如何？习近平

总书记亲自去看。

在长江边的兴发集团宜昌新材料产

业园，习近平总书记步行到沿江码头坡

道，实地察看沿江设施拆除、码头复绿、

排污口整治情况。

2 年多时间，园区内原来临江建设

的生产设施和码头已经搬迁和拆除，腾

出岸线 950 米，退让用地 800 多亩，并完

成全面绿化。

听说宜昌推动沿江 134 家化工企业

关、转、搬，引导向高端产业发展时，习近平

总书记指出，要下决心把长江沿岸有污

染的企业都搬出去，企业搬迁要做到人

清、设备清、垃圾清、土地清，彻底根除长

江污染隐患。

习近平总书记强调，不搞大开发不

是不要开发，而是不搞破坏性开发，要走

生态优先、绿色发展之路。

2020 年 11 月 12 日 下 午 ，习 近 平

总 书记再次来到长江边，在江苏省南通

市五山地区滨江片区实地察看。

过去这段岸线小景区、老港区、破厂

区、旧小区相互交织，还有一个当时全国

最大的进口硫磺集散基地。

“化工企业是关了、转了，还是升级

了 ？”“ 硫 磺 集 散 基 地 真 正 取 消 了 吗 ？”

总书记追问。

“化工企业都关了，硫磺集散基地也

下决心取消了，请总书记放心。”当地同

志回答。

近年来，沿江省市扎实推进八大专

项行动，2020 年干流首次全线达到Ⅱ类

水质；今年沿江 20 多万渔民退捕上岸，

长江流域重点水域开始实行 10 年禁渔；

“化工围江”难题加速破解，着力构建长

江绿色生态廊道……

长江母亲河正在呈现出新的勃勃生机。

亲自“出题”和“验收”

2020 年 4 月 20 日，习近平总书记离

京赴陕西考察。秦岭，是这次考察的第

一站。

站在海拔 1700 米的月亮垭，眺望秦

岭牛背梁主峰，习近平总书记语重心长

地对随行的有关负责同志说：“保护好秦

岭生态环境，对确保中华民族长盛不衰、

实现‘两个一百年’奋斗目标、实现可持

续发展具有十分重大而深远的意义。”

秦岭生态保护，是习近平总书记一

直牵挂的老问题。这次陕西考察，也是

对秦岭生态环境保护的一次验收。

秦岭是我国重要的生态安全屏障，是

黄河、长江流域的重要水源涵养地，也是

中华民族的祖脉、中华文化的重要象征。

然而，前些年一些人盯上秦岭的好

山好水，企图将“国家公园”变为“私家花

园”，一栋栋违规、违法修建的别墅蚕食

着秦岭山脚的绿色，严重破坏当地生态

环境。

为保护秦岭生态环境，习近平总书记

先后 6 次作出重要指示批示。

治 沉 疴 ，需 下 猛 药 。 2018 年 7 月 ，

习近平总书记第六次作出重要批示：首

先从政治纪律查起，彻底查处整而未治、

阳奉阴违、禁而不绝的问题。

当月下旬，中央专门派出专项整治

工作组入驻陕西。随着专项整治行动的

展 开 ，1194 栋 违 建 别 墅 被 彻 底 整 治 ，

4557 亩土地被收归国有。

如今，依山而建的连片别墅不见了

踪影，成片的杨树、松树郁郁葱葱，没有

别墅遮挡，一眼就能望到秦岭山脚。秦

岭又恢复了昔日的宁静美丽。

亲自“出题”，亲自“验收”。党的十

八大以来，习近平总书记就一些严重损

害生态环境事件作出重要指示批示，要

求严肃查处，扭住不放，一抓到底，不彻

底解决绝不松手。

作为我国西部重要的生态安全屏

障，祁连山局部生态破坏问题一度十分

突出。习近平总书记多次作出重要指

示，要求坚决整改。

2019 年 8 月 20 日，祁连山北麓的大

马营草原，水草丰茂，骏马奔腾。正在甘

肃考察的习近平总书记来到中农发山丹

马场有限责任公司一场，实地了解马场

改革发展和祁连山生态修复保护情况。

得知中央提出的整改任务已基本完

成，祁连山生态环境修复和保护工作取

得阶段性成果，习近平总书记给予肯定：

“这些年来祁连山生态保护由乱到治，大

见成效。”

“我们发展到这个阶段，不能踩着西

瓜皮往下溜，而是要继续爬坡过坎，实现

高质量发展，绿水青山就可以成为金山

银山。”远眺巍巍祁连，习近平总书记以

生动的比喻，强调生态保护工作必须保

持定力、持之以恒。

中国坚持走绿色发展道路和建设生

态文明的决心和成果，得到了国际社会

的肯定与赞赏。

联合国环境规划署执行主任英厄·安

诺生说，“绿水青山就是金山银山”美妙地

阐述了人与自然和谐共生的理念，中国在

环境修复上付出了巨大努力，改变了曾经

被污染的土地、河水和天空。

（新华社北京 7月 10日电 记者高

敬）

这是7月10日拍摄的石家庄滹沱河生态修复三期工程景色（无人机照片）。近日，石家庄滹沱河生态修复第三期工程正式

通水。三期工程是石家庄滹沱河生态修复工程的收官之作，进行了河槽整理、水生态修复及生态绿化等工程。 新华社发


